

Noticias de la Academia enero- junio de 2013

Emilio Cordero Michel¹

En el semestre enero-junio de 2013, se realizaron las siguientes actividades: 2 conferencias; 1 Congreso Internacional; 1 mesa redonda; continuación de investigaciones históricas del Proyecto *Historia General del Pueblo Dominicano*, del que se editó el tomo I; continuación del Programa de becas de Maestría y Doctorado en la Universidad Pablo de Olavide, Sevilla; 3 obras editadas; 5 libros puestos de circulación; 286 obras adquiridas para la Biblioteca, 3,927 publicaciones donadas a los académicos y bibliotecas de varias universidades e instituciones culturales nacionales y extranjeras; celebración de Asambleas de Miembros de Número para modificar el Reglamento Orgánico de la Academia y otras noticias.

Conferencias

En el local de la institución se pronunciaron las dos conferencias siguientes:

1. En la noche del martes 3 de abril, *Historia de la Oftalmología dominicana*, por el Dr. Herbert Stern; y
2. En la noche del 8 de mayo, *Asuntos dominicanos en los Archivos Secretos del Vaticano*, por la Dra. Julia Vicioso.

1. Miembro de Número de la Academia Dominicana de la Historia, ex presidente de su Junta Directiva, período 2007-2010, y editor de esta revista.



Congreso Internacional

Auspiciado por la Academia Dominicana de la Historia, la Asociación de Historia Económica del Caribe y el Centro de Estudios del Caribe de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), durante los días 26 al 29 de junio se celebró el II Congreso de la Asociación con el título de *El Caribe en cuatro tiempos: Los modelos que se suceden (siglos XVI-XX)*.

El evento se inició en la noche del 26 en el Anfiteatro de la PUCMM con las palabras inaugurales del Dr. Frank Moya Pons, presidente de la Academia Dominicana de la Historia, de la Dra. Mu-Kien Adriana Sang Ben, directora del Centro de Estudios del Caribe de dicha universidad, del Dr. Guy Pierre, presidente de la Asociación de Historia Económica del Caribe y del Dr. José Antonio Piqueras, secretario general de la misma, quien presentó al Dr. Victor Bulmer Thomas, historiador y profesor de la Universidad de Londres que pronunció la conferencia magistral *El Caribe, en la edad del comercio libre*. Concluida ésta, las instituciones anfitrionas ofrecieron un vino de honor a los asistentes.

El jueves 27 en la mañana y la tarde, en los cuatro salones de conferencias del edificio de la Vicerrectoría Académica de Postgrado, se presentaron simultáneamente ponencias en las que se trataron y discutieron los siguientes temas:

- En el Salón A, mesas 1, 6, 9, y 5: Empresas y empresarios; La economía caribeña desde una perspectiva dominicana; Comercio Internacional: los intercambios; y El café.
- En el Salón B, mesas 3, 16 y 17: Azúcar y plantaciones, I y II; y Política y territorio. Los modelos de crecimiento económico, I y II.



- En el Salón C, mesas 8, 7, 13 y 2: Rutas y redes comerciales; El contrabando en el Caribe; El caso de Puerto Rico: el modelo agotado; y Agentes Sociales y regímenes de trabajo.
- En el Salón D, mesas 10 y 14: Moneda y banca en el Caribe de la época colonial hasta el presente, I y II; y Pensamiento económico.

El viernes 28 en la mañana y tarde, en los cuatro salones A, B, C y D del mismo local, se conocieron y discutieron los temas:

- En el Salón A, mesa 11: Finanzas públicas en el Caribe colonial, I y II.
- En el Salón B, mesa 12: Nuevos enfoques y metodologías para el estudio de la sociedad colonial: La Real Hacienda de Puerto Rico durante el siglo XVI, I y II.
- En el Salón C, mesa 4: La intervención de los Estados caribeños en el mercado del azúcar (siglo XX), I y II.
- En el Salón D, mesa 15: Economía y recursos naturales: La perspectiva ambiental, I y II.

Sobre estos temas fueron presentados trabajos por 91 expositores (de 107 que se comprometieron a participar) provenientes de 18 países que fueron de:

Alemania, 4: Nona Nicolic; Argelia Pacheco Díaz; Cristian Cwik y Klaus Rönnbäck.

Argentina, 1: Fernando Jumar.

Barbados, 1: Pedro Welch.

Brasil, 1: Francisco Vidal Luna.

Chile, 1: Dora Dávila Mendoza.

Colombia, 7: Joaquín Viloria de la Hoz; Salomón Kalmanovitz; Juan Santiago Correa Restrepo; Hughes R.



Sánchez Mejía; Raúl Román Romero; Edwin López Rivera; y Alejandro Guzmán Maldonado.

Costa Rica, 6: Andrea Montero Mora; Gertrud Peters-Solárzano; Margarita Torres Hernández; Roberto Granado Porras; Ana Yolanda Zúñiga Arias; y Yanira Pizarro Méndez.

Cuba, 7: Mercedes García Rodríguez; Geraldo Cabrera Prieto; Alejandro García Álvarez; Jorge Renato Ibarra Guitart; Oscar Zanetti Lecuona; Reinaldo Funes Menzote; y Surmally la Llave Rodríguez.

España, 9: José Antonio Piqueras; Martín Rodrigo y Alharilla; Antonio Tena Junquito; Ángel Pascual Martínez Soto; Pablo Martín-Aceña; Inés Roldán de Montaud; Amparo Sánchez Cobos; Beatriz Joda Esteve; e Ymilcy Balboa Navarro.

Estados Unidos, 4: David Rolh Singerman; Herbert S. Klein; Peter Hudson y Franklin Knight.

Guadalupe, 2: Marie-Christine Touchelay y Anne Lebel.

Guatemala, 2: Jorge Luis Rodríguez Díaz y Alejandra Marisol González Ramírez.

Haití, 1: Nathalie Lamaute Brisson.

Inglaterra, 1: Víctor Bulner Thomas.

México, 15: José G. Vargas Hernández; Jorge Enrique Figueroa Mogaña; José Manuel Calderón Pérez; Rosiluz Ceballos Povedano; Brenda V. Chavelas Sánchez; Magdalena Flores Padilla; Guillermina del Valle Pavón; Mario Trujillo; Johanna von Grafenstein; María Teresa Cortés Zavala; José Alfredo Uribe Salas; Julio César Rodríguez Treviño; Guy Pierre; Luis Anaya; y Carlos Marichal.

Puerto Rico, (14): Iván Elías Rodríguez; Carmen Campos Esteve; Martha Quiñones Domínguez; Mónica González Bonin; Yyari Ríos González; Laura Náter; José Cruz de Arrigoitia; Josué Caamaño-Dones; Ruth Pantaleón García;



Dorian López León; Rubén Nazario; Javier Alemán Iglesias; Humberto García Muñiz; y Argelia Pacheco Díaz.

República Dominicana, (12): Ruth Torres Agudo; Emilio Cordero Michel; Manuel Moisés Montás; Amadeo Julián; Virginia Flores Sasso; Ellen Pérez-Ducy; Juan Richardo Hernández; Arturo Martínez Moya; Marcelo Puello; Alejandro Arredondo; Oscar Mota; y Roberto Cassá Bernaldo de Quirós.

Venezuela, (3): Mireya Sosa de León; Camilo Alfonso Torres Barragán; y José Balbino León.

Concluidas las 91 exposiciones y discusiones, al atardecer del viernes 28, en una sesión plenaria realizada en el Salón A, se pusieron a circular 4 obras de historia económica que fueron:

1. De Guy Pierre (director) con la colaboración de Nathalie Lamaute Brisson y Gusti-Klara Gaillard-Pourchet, titulada *Histoire économique de la Caraïbe (1880-1950)*. Portau-Pince, Éditions de la Université d'État d'Haïti, 2012, presentada por Nathalie Lamaute Brisson;

2. De Alain Buffon, *Contributions a l'histoire économique et sociales de la Guadeloupe du XVI^e-XX^e Siècle*. Gorbeyre, Les Éditions Nestor, 2012;

3. De Argelia Pacheco Díaz, *Relaciones comerciales entre Hamburgo, Puerto Rico y Saint-Thomas, 1814-1867*. Morelia, Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2012, presentado por Johanna Von Grafenstein;

4. De Oscar Zanetti Lecuona, *Esplendor y decadencia del azúcar en las Antillas hispanas*. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, Instituto Cubano del Libro, 2012;

5. De María Teresa Cortés Zavala, *Los hombres de la nación. Itinerario del progreso económico y el desarrollo intelectual de Puerto Rico en el siglo XIX*. México/Madrid,



UMSNH-Doce Calles, Colección Antilla, 2012, presentado por Johanna Von Grafenstein; y

6. La revista *América Latina en la Historia Económica*. México, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, presentada por la mexicana Guillermina del Valle Pavón..

Finalmente, el Miembro de Número y Director del Archivo General de la Nación, Dr. Roberto Cassá Bernaldo de Quirós, dictó la conferencia de clausura, “Perspectivas actuales de los estudios de la industria azucarera moderna en las Antillas hispanoparlantes”.

Al día siguiente, sábado 29 de junio, la Academia Dominicana de la Historia llevó a los participantes extranjeros al Congreso a visitar la Cuevas de las Maravillas, en San Pedro de Macorís, el Museo Altagraciano y la Basílica de La Altagracia en Higüey, ciudad en la que se les ofreció un almuerzo con comida típica dominicana.

Mesa redonda

En la mañana del jueves 21 de febrero, en el Salón de actos del Ministerio de Relaciones Exteriores se realizó una mesa redonda sobre el libro *Arturo Morales Carrión: Dimensiones del gran diplomático puertorriqueño*, editado por el Dr. Luis Acevedo, ex Secretario de Estado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico. Hizo la presentación de la obra el Dr. Luis González Vales, presidente de la Academia Puertorriqueña de la Historia. Ambos y un grupo de intelectuales integrada por el Miembro de Número Lic. Bernardo Vega Boyrie, el periodista Lic. Miguel Guerrero, Néstor Duprey Salgado y José Luis Colón González hicieron comentarios sobre la obra.



Investigaciones históricas

El proyecto *Historia General del Pueblo Dominicano* se sigue desarrollando. Los tomos, II, III y V están muy avanzados, casi concluidos, y antes de finalizar el año se pondrá a circular uno de ellos.

Programas de becas de Maestría y Doctorado

El Programa de Maestría y Doctorado en *Historia de América Latina, Mundos Indígenas*, de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla, España, que se inició a comienzos de enero de 2011 con candidatos enviados por la Academia Dominicana de la Historia, ha continuado su ejecución con los siguientes resultados:

Las colaboradoras de la Academia y candidatas al indicado Doctorado, Mtras. Natalia González Tejera y Quisqueya Lora Hugí concluyeron, el pensum de la Maestría al discutir sus correspondientes tesis de grado que fueron aprobadas con calificaciones sobresalientes el pasado año;

Los dos integrantes del segundo ciclo, Mtro. Rafael Enrique Jarvis Luis y Lic. Andrés Morillo Martínez, completaron los créditos que les faltaban, presentaron sus tesis de grado aprobadas con calificaciones sobresalientes y obtuvieron el título de Maestros en *Historia de América Latina, Mundos Indígenas*. Actualmente están preparando las tesis del Doctorado, para lo que tienen un plazo de 3 años a partir de 2013.

El participante del tercer ciclo, Lic. Jesús Navarro Zerpa concluyó en junio el pensum de la Maestría y está investigando y elaborando la tesis de Maestría que tendrá el título provisional de *Las relaciones exteriores de la República Dominicana durante el Gobierno de Buenaventura Báez, 1868-1874*, que discutirá en Sevilla en enero de 2014.



Edición de obras

En el curso del semestre se editaron 3 obras:

1. *Los Tainos en 1492: El debate demográfico*, del Miembro de Número y Presidente de la Junta Directiva de la Academia Dr. Frank Moya Pons y la Dra. Rosario Flores Paz; impreso por Editora Búho, con 406 pp. y está incluido en la colección de la Academia como vol. CIII;

2. *Transformando la propiedad. La tenencia de tierras y los derechos políticos en la región azucarera dominicana, 1880-1930*, de la Dra. Julie Cheryl Franks, profesora de Rutgers University, New Jersey. La obra impresa por la editora Búho, tiene 258 pp. y está incluida en la colección de Academia como vol. CIV; y

3. *Historia General del Pueblo Dominicano. Aspectos metodológicos, culturas aborígenes, conquista y proceso histórico del siglo XVI*. Tomo I. Coordinado por el Dr. Genaro Rodríguez Morel Impreso por Editora Búho, tiene 762 pp. y está incluido en la colección de la Academia como vol. CV. Este tomo es el primero de los seis que integrarán el proyecto que viene ejecutando la Academia desde hace varios años.

Puesta en circulación de publicaciones

En el curso del semestre, se lanzaron al público, las siguientes publicaciones:

1. En la noche del miércoles 16 de enero, *De Trujillo a Fernández Domínguez y Caamaño. El azar como categoría histórica*, del Lic. Tony Raful. El Dr. Frank Moya Pons, presidente de la Academia, dio la bienvenida al autor y, luego, el Miembro de Número Lic. Juan Daniel Balcácer hizo la presentación de la obra;



2. En la noche del miércoles 20 de febrero, *Arturo Morales Carrión: Dimensiones del gran diplomático puertorriqueño*, editado por el Dr. Luis Acevedo, ex Secretario de Estado del Estado Libre Asociado de Puerto Rico. La obra fue presentada por el Dr. Luis González Veles, Presidente de la Academia Puertorriqueña de la Historia, y comentada por el Miembro de Número Lic. Bernardo Vega Boyrie, el periodista Lic. Miguel Guerrero y los intelectuales Néstor Duprey Delgado y José Luis Colón González;

En la noche siguiente, el 21 de febrero, se hizo otra puesta en circulación de la obra en el salón de actos del Ministerio de Relaciones Exteriores, presentada por los ya mencionados Dr. Luis González Veles y licenciados Bernardo Vega Boyrie y Miguel Guerrero;

3. En la noche del miércoles 10 de abril, *Los taínos en 1942: El debate demográfico*, del Dr. Frank Moya Pons y la Dra. Rosario Flores Paz. Fue presentado por el Miembro Correspondiente, Lic. José Guillermo Guerrero Sánchez;

4. En la noche del miércoles 1 de mayo, *Historia General del Pueblo Dominicano. Aspectos metodológicos, culturas aborígenes, conquista y proceso histórico del siglo XVI*. Tomo I, coordinado por el Dr. Genaro Rodríguez Morel. Fue presentado por el Dr. Frank Moya Pons, Presidente de la Academia y el Miembro de Número, Dr. Roberto Cassá Bernaldo de Quirós, coordinador general del proyecto *Historia General del Pueblo Dominicano* y director del Archivo General de la Nación; y

5. En la noche del miércoles 29 de mayo, *Transformando la propiedad. La tenencia de tierras y los derechos políticos en la región azucarera dominicana, 1880-1930*, de la Dra. Julie Cheryl Franks. Hicieron la presentación de la obra, los



Miembros de Número Dr. Wenceslao Vega Boyrie y Lic. Raymundo Manuel González de Peña.

Biblioteca

La biblioteca continuó incrementando su acervo bibliográfico con la adquisición de 286 obras históricas por compra o donaciones de académicos, del Archivo General de la Nación, de la Comisión Permanente de Efemérides Patrias y de otras instituciones. Fueron donadas 3,967 libros a miembros de la Academia, a bibliotecas de universidades e instituciones docentes y culturales nacionales y extranjeras.

En las últimas semanas la biblioteca no ha estado prestando servicios a sus usuarios por estar cerrada debido a que las dos personas que la atendían ya no lo están haciendo. La señora doña Digna Domínguez fue jubilada por edad y el bibliotecario señor Julio César Herrera fue cancelado por faltas en el desempeño de sus funciones. Aunque se han estado haciendo gestiones para su reemplazo, hasta la fecha no se han podido encontrar dos personas que satisfagan los requerimientos y condiciones que exige la institución.

Modificación del Estatuto Orgánico de la Academia

Por solicitud de varios Miembros de Número de la Academia, el presidente de la Junta Directiva, Dr. Frank Moya Pons, convocó a la Asamblea de Miembros de Número en dos ocasiones para proceder a la modificación de algunos artículos e inclusión de otros en el Estatuto Orgánico de la institución. La primera Asamblea se celebró en la tarde del martes 23 de abril y se acordó designar una comisión, integrada por los Dres. Wenceslao Vega Boyrie y Amadeo Julián, para que hicieran las modificaciones acordadas y las presentaran en una próxima Asamblea.



Esta segunda Asamblea se realizó en la tarde del miércoles 19 de junio y en ella, al conocer el proyecto presentado por los académicos encargados de hacer las modificaciones, por sugerencia de varios miembros se decidió hacerle una modificación general al Reglamento Orgánico, para lo que al efecto se designó una nueva comisión, compuesta por los licenciados Adriano Miguel Tejada y Edwin Espinal Hernández, quienes elaboraran un amplio proyecto que fue distribuido entre los Miembros de Número para lo que estudiaran y sugirieran modificaciones o cambios en el articulado del mismo.

A dicho proyecto le hicieron sugerencias y propusieron modificaciones, los Dres. Frank Moya Pons y Emilio Cordero Michel y el Lic. José Chez Checo. Las mismas fueron incorporadas al texto del proyectado nuevo Reglamento Orgánico; modificaciones que serán conocidas en una reunión convocada para el mediados del mes de julio para su discusión y aprobación definitiva. Puesto que esa nueva Asamblea corresponderá al segundo semestre de este año, en el próximo *Clio*, año 82, no. 186, se detallarán los cambios aprobados al órgano rector de la Academia.

Fallecimiento de historiador

En la mañana del sábado 15 de junio, falleció en esta ciudad de un repentino ataque cardíaco el profesor universitario, investigador histórico y antiguo Miembro de Número de la Academia Lic. Franklin J. Franco Pichardo. Publicó unas 19 obras sociológicas e históricas y con su desaparición el país y el Caribe han perdido un intelectual que ha dejado un valioso aporte a la historiografía dominicana.

